



¿En manos de quién está la protección civil?

LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
—nacion@eluniversal.com.mx

Si bien las áreas de Protección Civil en el país han estado a cargo de personas con una alta preparación en el tema, incluso

con cursos internacionales y libros publicados, también han sido encabezadas por personas sin experiencia, como artistas, exdiputados, historiadores y hasta dentistas.

En una revisión de currículums realizada por EL UNIVERSAL, se observa que las trayectorias son variadas y no necesariamente están los mejores o los más capacitados.

DE CHILE Y MOLE... LOS PERFILES EN PROTECCIÓN CIVIL

En una revisión a los currículums de los encargados de esas áreas a nivel nacional y estatal, **se observa que las trayectorias son variadas y no necesariamente están los más preparados**

Texto: **LUIS CARLOS RODRÍGUEZ**

—nacion@eluniversal.com.mx

Fotografías: **ESPECIAL**

Históricamente, los puestos titulares de Protección Civil a nivel nacional, estatal y municipal se entregan a políticos sin experiencia, a funcionarios que no encontraron acomodo en el gabinete, como una compensación y con la idea de que nunca ocurrirá una tragedia, y en pocas ocasiones a verdaderos profesionales en la materia, a pesar de que cada año en el país se repiten emergencias y

desastres a causa de sismos, huracanes, lluvias, deslaves, incendios o accidentes en minas, coinciden especialistas y rescatistas.

En una revisión de EL UNIVERSAL de los currículums de los encargados de esas áreas a nivel nacional y estatal, las trayectorias son variadas, ya que si bien hay perfiles con una alta preparación en el tema, incluso con cursos internacionales y libros publicados, también hay quienes

llegaron al cargo sin ninguna experiencia, lo mismo con una formación artística, exdiputados, dentistas, historiadores, abogados e incluso quienes reconocen fueron nombrados sin saber nada de protección civil.

El investigador y académico de la Facultad de Ingeniería de la UNAM, Jorge Alberto Rodríguez, dijo que el perfil de los encargados de esta área puede ser "generalista", es decir, un pro-



fesional de ingeniería, geología, geografía, sociología u otras disciplinas, pero que obviamente cuenta con estudios de especialización en protección civil, que pueda utilizar enfoques interdisciplinarios, es decir, juntar personas de diversas carreras y especializaciones para crear un marco teórico y conceptual, para que todos hablen en los mismos términos, se tenga una estrategia común y se puedan prevenir desastres como el reciente caso de la mina en Sabinas, Coahuila, y no sólo actuar de forma reactiva.

El exresponsable de Protección Civil de la UNAM reconoció que cuando en el país surgen los puestos de coordinador de protección civil en la estructura burocrática de los tres niveles de gobierno, como no había un perfil requerido, se nombraron a los compadres del funcionario de alto nivel, a los amigos, a todos aquellos que no tenían acomodo en mejores cargos, o bien a bomberos o paramédicos, ello con la idea de que tenían conocimientos en casos de emergencias.

Al respecto, el fundador y líder del grupo de rescatistas Topos Azteca, Héctor Méndez Rosales, dijo que en sus más de 37 años apoyando rescates en México y en prácticamente todo el mundo, se ha encontrado con encargados de Protección Civil a nivel nacional, estatal o municipal que "no saben nada del tema y que fueron puestos por amiguismo, compadrazgos o como premio de consolación".

"Anécdotas y nombres tengo muchos, de cómo no saben actuar ante una tragedia, ante una emergencia, lo cual pone en riesgo la vida de a quienes se busca rescatar. Creen que por traer una camioneta cuatro por cuatro, un chaleco, un casco y el nombramiento, ya conocen todo en materia de protección civil, pero en ocasiones ni siquiera los protocolos oficiales o las leyes en la materia han leído. Ya no digamos temas como el rescate en

edificios colapsados, en minas, deslaves de montañas", comentó a EL UNIVERSAL.

El experimentado rescatista que surgió con los sismos del 19 de septiembre de 1985, y que ha estado en los cinco continentes en labores de rescate, dijo que el perfil de quienes deben estar al frente de las coordinaciones, secretarías o áreas de Protección Civil, deben ser profesionistas especializados en temas de ingeniería, de estructuras, de suelos, de minas o cualquier otra afin que les permita "diseñar, gestionar los rescates, no estor-

bar en las horas más urgentes para tomar decisiones". ●



Crean que por traer una camioneta 4X4, un chaleco, un casco y el nombramiento, conocen todo"

HÉCTOR MÉNDEZ ROSALES
Fundador y líder del grupo de rescatistas Topos Azteca



[Quienes deben estar al frente de las coordinaciones deben] diseñar, gestionar los rescates, no estorbar en las horas más urgentes para tomar decisiones"

1985

AÑO
desde que Héctor Méndez Rosales se inició en las labores de rescate.

TITULARES EN EL PAÍS



Aguascalientes. Héctor Manuel Reyes. Bombero, maestría en Criminalística.



BC. Salvador Cervantes Hernández. Cirujano dentista con cursos en PC.



BCS. Benjamín García Meza. Exdiputado suplente.



Campeche. Bertha Pérez Herrera. Pedagoga y directora de ballet.



Chiapas. Luis Manuel García Moreno. Premio Nacional de Protección Civil 2014.



Chihuahua. Luis Corral Torresley. Exdirector de Seguridad Pública y bombero.



CDMX. Myriam Urzúa. Arquitecta con 40 años de experiencia en gestión urbana.





Cochula. Francisco Martínez Avalos. Ingeniero agrónomo.



Collima. Erick González Sánchez. Abogado y voluntario de la Cruz Roja.



Durango. José Guillermo Pacheco Valenzuela. Médico forense



Guanajuato. Luis Antonio Güereca Pérez. Arquitecto.



Guerrero. Roberto Arroyo Matus. Secretario estatal de PC, ingeniero civil.



Hidalgo. Enrique Padilla Hernández. Maestría en PC y Gestión de Emergencias.



Jalisco. Fernando Rodríguez. Ingeniero civil, evaluador estructural.



Edomex. Samuel Gutiérrez Macías. Licenciado en Ciencias Políticas.



Michoacán. Jorge Romero Alvarado. Comandante y jefe de bomberos.



Morinos. Pedro Enrique Clement Gallardo. Técnico en Protección Civil.



Nayarit. Walter Magallanes. Sin información de profesión o curriculum.



Nuevo León. Erik Teófilo Cavazos. Director de Protección Civil en Monterrey.



Oaxaca. Siddharta Luna Hernández. Sin título ni antecedentes laborales.



Puebla. José Luis Flores Gómez. Director de PC en Miguel Hidalgo, CDMX.



Querétaro. Javier Amaya Torres. Cursos y certificaciones de seguridad.



Quintana Roo. Alfredo Suárez. Licenciado en Administración Militar.



San Luis Potosí. Mauricio Ordaz. Bachillerato, ha sido director de Tránsito.



Sinaloa. Héctor Modesto Félix Castillo. Sin datos de profesión.



Sonora. Juan González Alvarado. Seguridad Pública y Marketing Político.



Tabasco. Mauro Winzig Negrín. Ingeniero Químico y concejal de Macuspana.



Tamaulipas. Pedro Granados Ramírez. Ingeniero.



Tlaxcala. Juvencio Nieto Galicia. Asesor del Senado.



Veracruz. Guadalupe Osomo. Antropóloga social y exdiputada local.

TITULARES EN EL PAÍS



Yucatán. Jesús Enrique Alcocer Basto. Licenciado, no

se especifica el área.



Zacatecas. Jau Márquez Cerezo. Es exdiputado federal.

Laura Velázquez Alzúa

Sustituyó a David León en la **Coordinación Nacional de Protección Civil.**

- **Es licenciada en Historia del Arte** por el Instituto Cultural Helénico.
- **Ya fue delegada en Acapulco** y secretaria de Desarrollo Económico en el entonces Distrito Federal.
- **Intentó ser candidata a jefa de Gobierno de la Ciudad de México** en el año 2012 por el Partido de la Revolución Democrática (PRD).
- **Ahora milita en Morena.**
- **Es integrante de la corriente política** encabezada por René Bejarano.



Laura Velázquez Alzúa se encuentra vigilando las acciones de rescate de los 10 mineros de Sablnas.